

# EL DIARIO DE MURCIA

Dirección: Calle de la Sociedad, 40.

PERIODICO PARA TODOS.

Precio: cuatro reales al mes:



## SEGUNDO ANIVERSARIO

EN SUFRAGIO DEL ALMA DE

### DOÑA JOSEFA BARÓ Y NAVARRO

(Q. E. P. D.)

En el día de mañana, tres de los corrientes, se aplicarán todas las misas que se celebran cada media hora desde el alba hasta las 12 en la iglesia parroquial de San Juan Bautista, siendo á las nueve la solemne de Requiem.

Sus hermanos y demás familia suplican á sus amigos y personas piadosas la asistencia á dichos actos religiosos y que rueguen á Dios por el eterno descanso de la finada, por cuyo favor les que darán agradecidos.

## REVISTA DE LA SEMANA.

Conforme se van acercando los días solemnes del Centenario de Colón, se acentúa la cruzada que los grandes y los pequeños críticos han levantado contra los poetas. No parece sino que se van á abrir las cataratas del cielo y va á caer sobre la tierra el agua del diluvio en forma de odas, sonetos, décimas, quintillas, etcétera. ¡Pobres poetas! El más tonto, el más necio de los escritores, se atreve en ellos y les llama plaga y calamidad, poco más ó menos como el cólera. ¿Qué daño les hacen á esos criticastrós? ¿Por qué los combatirán tan encarnizadamente?

Al fin y al cabo esos poetas por noveles que sean tienen que sujetarse á algo para escribir, tienen que medir las palabras y los versos; pero los críticos echan por los cerros de Ubeda ó por los que les parece, pegan á diestro y siniestro sin freno y sin cortapisa, y mientras los poetas se proponen hacer sentir á los lectores, los críticos se proponen hacer reír y suelen las más de las veces hacer llorar.

Los poetas, todos, los grandes, los pequeños y los medianos, son la sal de la tierra. Forman el eterno coro que canta á la Belleza el himno sublime de su autor. Así como las aves, todas ellas, desde el ruiseñor hasta el mirlo y desde el gilguero hasta el colorín, forman con sus trinos, gorreos y arrullos el canto más hermoso que la naturaleza eleva al Creador, sin que lo chillón de los unos empezca la armonía del conjunto, así los poetas, mayores y menores, son la poesía viva que eleva su espíritu al cielo con los ecos de sus endeches.

Críticos en España no se pueden leer más que á muy pocos; pero poetas, á todos los poetas de España se les puede leer. Doctrina, enseñanza y sentido común, se encontrará en Menéndez Pelayo, Valera, Balart, Clarín y tres más que son siete; pero poesía se encontrará hasta en el mo-

desto poeta que no hace más que cantares.

De vez en cuando, los verdaderos críticos se encuentran un poeta en un joven ignorado, en un libro que no ha tenido éxito en la prensa, en un aldeano que está metido en los breñales de su pueblo; pero un crítico no se encuentra nunca.

Nuestro buen Dios se ha dignado hacer poetas, por cuanto el poeta nace hecho; pero críticos, ni gente así, no se sabe que los haga.

Los críticos y humoristas chirles, que han dejado ya en paz á las suegras, á las patronas de huéspedes, y á otra porción de personas respetables ó útiles en la sociedad, la han tomado ahora con los poetas. ¿Por qué? Por lo hueco de su magín, por lo pobre de su ingenio, y tal vez porque no han podido hacer en su vida ni siquiera un mal verso.

Más vale que canten á Colón los poetas, que no que lo despellejen los críticos, los cuales, si no se publica pronto una pragmática contra ellos, acabarán por demostrar que ni Colón descubrió á América, ni supo nada, ni hizo nada, ni se llamó Cristóbal.

La semana en Murcia ha sido muy seca.

Seca, como un campanillazo, como un golpe de tos, como un palo.

No se ha remojado nada y merecían la pena algunos sucesos de que se hubiera dicho después de reseñarlos: «hubo dulces y licores». Pero, nada, ni agua. *Somos aquí los muy rotundos*, como dicen en «Las Campanas de Carrion».

Hechos que merezcan la calificación de sucesos, no los ha habido.

El globo ha seguido navegando en el piélago inmenso del vacío, mientras algunos tenientes de alcalde han hecho renuncia condicional de sus cargos, y mientras otros han pedido que la renuncia la hagan en firme. Suponemos que en la primera sesión se volverá sobre este incidente, y que por mayoría se acordará

así, esto es, que la renuncia sea rotunda ¿y qué? Los tenientes condicionalmente dimisionarios dirán: «Lo dicho, dicho»; y habrá que pasar rotundamente á otro asunto; á no ser que la mayoría pase á elegir condicionalmente á otros tenientes. ¡Sabe Dios!

Los centros de enseñanza han inaugurado sus tareas. El primero de Octubre llama á los estudiantes y les pone delante los libros abiertos por la primera página. ¡Qué cuesta tan larga y fatigosa la que tienen que recorrer esas criaturas de aquí á fin de Junio! Más

aunque el camino sea ya difícil, ya largo, lo allana y facilita el tiempo y el trabajo.

El buen profesor tiene que decir á esas tiernas inteligencias, lo que el ministro del bautismo le dice al recién nacido que llevan á bautizar: *Ephpheta, quod est adaperire...* Abra-se este entendimiento á la luz de la ciencia...

Eso es lo necesario. Que piensen en hacerse hombres sabiendo y educándose; atesorando conocimientos y aprendiendo á sentir bien. Si creen que con empezar á fumar, es como se harán hombres más pronto, se equivocan. Fumando y tan niños, no conseguirán otra cosa que ensuciarse los dedos y los dientes, estropearse la garganta, aminorarse la memoria y entorpecerse el entendimiento. El fumar es de hombres, es verdad, de hombres á quienes pesa siempre haber fumado. ¡Jóvenes, tened presente que el porvenir es de la Tabacalera!

El suceso mejor de la semana ha sido que no ha pasado nada en que haya tenido que intervenir la policía de orden público, ni la guardia civil.

En S. Miguel se ha celebrado la fiesta del arcángel titular, con más función de iglesia que fiestas de calle.

El médico D. Miguel Serrano Roca celebró sus días alegremente, como célibe entre sus amigos; y el médico D. Miguel Gimenez Baeza, como padre que vé mejorar notablemente á sus hijas atacadas de la difteria.

¡La difteria! que es peor que el cólera y que acaso hace más estragos por lo poco que se combate con medidas preventivas.

La Academia de Medicina de esta ciudad celebró ayer precisamente una sesión, en la que trató con mucho interés este punto. Los médicos que se reunieron, que son de los que más visitan, al comunicarse sus impresiones, quedaron asustados del número de difterías á que en la actualidad asisten entre todos. Y como creen que la mayoría de los casos se dan por contagio, acordaron dirigirse á las autoridades, á las corporaciones y á las familias, proponiendo-

les los medios de desinfección y los de higiene para evitar el contagio y prevenir la enfermedad.

De hoy á mañana la Academia cumplirá sus acuerdos, y nosotros tendremos una gran satisfacción en ayudarle en su propaganda.

¡Pobres niños! ¡Qué existencia tan combatida la de esos ángeles que por sí no pueden defenderse de nada! ¡Pobres madres, las que con todo su amor no saben cómo defender á sus hijos de esa traidora y horrorosa enfermedad! ¡Que la ciencia les ayude y que Dios les ilumine!

Al fin se nos ha hecho triston esta revista. ¡El demonio del crup!

## CRONICA DOMINGUERA.

Después de todo, las cosas que en el día más preocupan, no tienen gran importancia, casi no tienen ninguna.

Hay mucho de tiquis miquis, de distingos y de músicas, de faroleo incongruente y de perdona y escucha.

Dentro de un año, los mismos que hoy en día se enfurrunchan, dirán recordando esto, ¡válgame Dios, qué tontuna!

Mejores días que estos, de más paz y más ventura, para hacerlos provechosos, acaso no vuelvan nunca.

Dígase lo que se quiera, Don Antonio se preocupa y no le es indiferente nada que le afecte á Murcia.

Por él, las célebres obras adelantan y se impulsan y el inclito Don Ramon incansable las empuja.

Por él, de las carreteras se aumenta la red que cruza desde Lorca á Calasparra y desde Cieza hasta Bullas.

Y por él tendríamos más si una voz, tan solo una, tuviéramos los murcianos pidiendo por nuestra Murcia.

Pero no estamos unidos por conveniencia ninguna y nos desune una cosa tan pequeña y diminuta que se podía medir con el negro de una uña.

Aquí nos ponemos mal por la cosa más insulsa, dejamos de soludarnos, y adios, currinche, hasta nunca.

Es verdad que luego pasan estas actitudes bruscas y se hacen pronto las paces y la amistad se reanuda.

Pero el caso es que se pierde la ocasión más oportuna de conseguir beneficios por esas tontas trifulcas.

¿Quién había de decir que el partido de la suma disciplina, el más unido, cuando llegara la suya, como es el conservador, había de estar en lucha,

anulando su valer en personales disputas?

¡Qué bien, qué bien estaría, que ein excepcion alguna, todos cuantos han pecado entonasen el *mea culpa*, y olvidando los agravios de las agarradas mútuas, dijesen: ¡A trabajar por esta querida Murcia, que al ver lo mal que lo hacemos se está muriendo de angustia!

INCLINACIONES.

Cada cual tiene la suya desde que nace, ó desde algo después, y el *quid* de los padres debe ser acertar cuál es, porque á veces la principal inclinacion viene revuelta con otras, y hay que dar con ella luego de estudiar al chico, como quien dice, á moco de candil.

Sobre las disposiciones naturales de cada quisque para este ó el otro estudio, arte, oficio etc. etc., ha habido autores célebres que han escrito largo y tendido, poniendo al alcance de los padres ó maestros las señales por las cuales puede venirse en conocimiento de la incógnita que se trata de descubrir.

Segun estos autores, tal cual rasgo en la nariz de un chicuelo puede indicar muy bien que, andando el tiempo, puede ser un excelente pastelero ó un albeitar distinguido, aquella criatura inocente.

No ha faltado quien por la caída de ojos de otro rapaz ha deducido que á los veinte años sería poeta melancólico y á los treinta un salmista notable y acaso acaso banderillero de castigo.

Claro que alguna vez se han equivocado y que donde han creído descubrir el filón de un ciego adorador de Aristóteles ha resultado un vista de aduanas de segunda clase.

Pero es indudable que algo se ve en la cara de los niños que revela el fin para que fueron creados.

En otros no hay que hacer esta clase de experimentos, porque ellos mismos (los muchachos) manifiestan en sus juegos qué es lo que más les tira.

Pascualín era el hijo único de un matrimonio que se lo merendaba á besos todas las tardes después de tomarle la leccion su *chacho*, un maestro de escuela que nació tuerto y enfermó de la vista á los veinticinco años.

El rapazuelo se bebía el Catón y las obligaciones y... la horchata de almendras que se hacia por las mañanas el *chacho* para contrarrestar sus malos humores.

¡Era un prodigio de aplicacion! Hasta entonces no había enseñado la oreja por mala parte.

Un día le dijo su papá, hecho un merengue.

—Mira, Pascualín, por ser bueno y aplicado, esta tarde vas á ir á los toros con *chacho* ¿sabes?

El chico hizo tres piruetas, se agarró á los faldones de la levita del maestro, chilló de gusto y dijo:— ¡Bueno!

Y se fueron á los toros, que Pascualín no había visto aún.

Desde el día <sup>\*\*\*</sup>aquél de la corrida acabó la paz en casa de Pascualín. Este empezó á soñar con la tauromaquia. Los libros del estudio se le em-

bestían. ¡Claro! No quedaba en ellos hoja que no tuviera al márgen ó un atributo torero, ó una suerte, ó una desgracia (cogida). Por aquí y por allí moñas, picas, banderillas... todo pintarrajado por el revuelto estudiante.

De los dos punteros del *chacho* hizo un par de repullos, la escoba la hizo pica y la ramera espada.

Un día taladraba la tinaja de un volapié neto, otro día banderilleaba en el pescuezo á la criada hasta hacerle sangre, otro se montaba en el perro y picaba en un ojo al gato... en fin, que aquello ya no era casa, sino plaza de toros con corrida permanente.

Y el padre brama que brama y la madre patatea que patatea y el *chacho* esperando morir á manos de aquel Tato improvisado.

Por fin, arre que arre, y estacazos por la mañana y mojicones por la noche, Pascualín fué entrándole de nuevo á los libros, aunque no tan por derecho como al gato y á la doméstica.

Hay que hacer carrera de él ¡pues no faltaba mas!—exclamaba con energia D. Atilano (el padre de la criatura).—Ahora á Madrid á estudiar y á no dejarlo de la mano. ¡Vaya si hará carrera!

\*\*\*  
Lieron los bártulos y allá van á la corte Pascualín y el *chacho*.

El estudiante no perdió un día en la universidad, salvo algun jueves por la tarde si había corrida. Porque perder él los toros... ¡para chasco!

Y trascurrieron los años y los fué sacando á tirones y á duras penas, pero, en fin, sacándolos.

Al terminar el último de la carrera de veterinario, los alumnos sus compañeros organizan una corrida á beneficio de unos maestros de escuela, y Pascualín, burlando la vigilancia de su tutor, se vá á la plaza con los trastos en la mano.

\*\*\*  
Y una hora después, el pobre *chacho*, dando tropezones llegó á la central de telégrafos para comunicar á la familia del veterinario en ciernes esto que sigue:

«Pascualín hizo su carrera. Esta tarde ejercicios prácticos recibió tremenda patada de un becerro en la barba. Por casualidad se ha encontrado en la arena la muela del juicio.»

En la casa del estudiante se desmayó hasta el gato.

¡Lo que es la inclinacion!  
J. FRUTOS BARZA.

A COLON

EN... DONDE SE HALLE.

D. Cristobal estimado:

Celebraré que al recibo de esta carta que le escribo se encuentre V. en buen estado de salud, y en condiciones de leer estas letras mias; pues comprendo que estos dias tendrá usted ocupaciones de muchísimo interés, teniendo que irse enterando de lo que están proyectando para honrarle en este mes.

Notará usted en la presente tal vez, que no le tuteo; es que tengo por muy feo lo que hace toda la gente, con usted y otros así

á quienes siempre, al nombrar por fuerza han de tutear.

Si yo no lo conocí, y aunque le viera en la calle, como es facil comprender, le podria conocer ni por la cara ni el talle, es justo, ¡por Balcebúl, (vaya un ripio *endemoniado*) que me crea autorizado para hablarle á usted de tú?

No señor: la educacion que yo uso aquí entre la gente la tengo tambien presente al habiar á usted, Colon.

Y digo esto porque siento que todos quieren honrarlo y lo que hacen es tratarlo sin pizca de miramiento.

Todos quieren referir el viaje y sus accidentes contando mil incidentes que le harian á usted reir, porque usted no los sabra: (sin duda se han inventado despues de haber realizado usted el viaje por allá).

En ciudades y cortijos quieren los ayuntamientos hacerle á usted *monumentos* y públicos regocijos.

y hay quien dice que en verdad si *aquello* le salió á usted, exclusivamente fué por una casualidad.

Todo esto y algo más gordo dicen, más por lo que veo usted con muy buen empleo á todo esto se hace el sor lo.

¡Claro! usted es sábio profundo, sabe *aguantar la marea*... y además, no habrá quien crea que no es usted *hombre de mundo*...

En fin, vamos al objeto de la epistola presente; el cual es únicamente decirle con gran respeto, ilustre descubridor

que por mí esté descuidado porque yo tengo pensado no escribir nada en su honor.

Algunos le acusarán de haber ido á aquel convento de frailes, y su talento por tal acto negarán.

Otros, dirán solo, amigo, que era usted un pobre hombre; que antes de ilustrar su nombre ejerció usted de mendigo;

mas yo ¿por qué he de mentir? nada le he de dedicar; ¡ya que pueda usted aguantar cuanto le van á decir!

M. PERNÍ GARCIA.

CORRESPONDENCIA.

Madrid de 30 Septiembre de 1892.  
Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA.  
Anochese puso en escena en el teatro del Príncipe Alfonso el viaje cómico lírico en cuatro actos, 20 cuadros y 24 decoraciones, que se estrenó el año anterior en Barcelona, y que está hecho el libro por el conocido literato D. Ceferino Paleucia y al que ha puesto música el reputado maestro D. Manuel Fernandez Caballero.

Aquí, como en la capital del Principado la obra no ha logrado despertar interés y solo llaman la atencion las preciosas decoraciones de Bussato y Amalio Fernandez, y la música inspiradísima del célebre paisano nuestro D. Manuel Fernandez Caballero.

El público, obrando en justicia, llamó solo al autor de la música di-

ferentes veces, pues el autor de «La gallina ciega», «Dos princesas», «Un dia feliz», «La Marsellesa», «El salto del Pasiago» y tantas otras, ha hecho una música alegre y retozona, llena de inspiracion y por todos conceptos agradable y bonita, que ha de alcanzar grandísima popularidad.

La mayor parte de la preciosa partitura que ha escrito el inspirado maestro fué elogiada de todos y muchos números merecieron los honores de la repeticion principalmente un zortcico unos *couplets* que cantó con mucho gusto el actor Sr. Pinedo, el coro de habitantes de Rabia, el duo de tiple y barítono y una alegre jota, tan bonita como la de *Las nueve de la noche*.

El Sr. Fernandez Caballero fué frenéticamente aplaudido y entusiastamente aclamado al final de todos los actos.

Otra cosa tiene tambien la obra; un precioso y elegante vestuario y unas bonitas y bien ensayadas manobras muy parecidas á las que figuran en «La Espada de honor».

Apesar de no haber gustado el libro, por el aparato que tiene y la música tan agradable, seguramente durará durante las fiestas del centenario para que la vean los forasteros.

E. BRMUDEZ.

A ROSARIO YAÑEZ MARTINEZ

Aunque es cosa ya gastada en verso felicitar, versos te escribo, adorada, y aunque valgan poco ó nada, pienso que te han de agradar.

Como estás lejos y hablarte no me es posible, te escribo. *Tengo mucho que contarte* pero soy poco expresivo por no dar á nadie parte.

¿Si te quiero? ¡Ya lo creo! A través de mi calvario tan solo una cosa veo que ha de calmar mi deseo: el amor á mi *rosario*.

En noche, mañana y tarde te llevo siempre conmigo; de tu belleza hago alarde y pido á Dios que te guarde mil años, y á mí contigo.

Adios, y con alegría pasa feliz este dia sin olvidarte de mí. Mi alma, con el aura envia mil recuerdos para tí.

A. Perez Rodriguez.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.

Ntra. Sra. del Rosario, los Santos Angeles Custodios, S. Saturnino y S. Olegario.

Mañana S. Cándido mr. y S. Gerardo cb.

VELA Y ALUMBRADO

Está hoy en las iglesias del Rosario y la Merced.

En la primera por D. Gerónimo Garcia, su esposa D.<sup>a</sup> Ginesa Barcelá, D. Vicente Vivo y su sobrina doña Josefa Vivo.

Y en la segunda por D. Angel Guirao y sus hijas.

Mañana en el Rosario, por don Francisco Garcerán y Coll y D.<sup>a</sup> Javiera Sanchez.

Y San Lorenzo, por D. Antonio Guirao y demás difuntos de la familia.

—En la iglesia de Ntra. Sra. de

Rosario se celebrará un solemne novenario y religiosos cultos que á la mencionada Virgen dedica su venerable archicofradía, cuyo novenario empezará hoy á las diez de la misma, predicando el Sr. D. Antonio Gonzalez, cura propio de Sta. Catalina y por la tarde un Reverendo Padre de la Compañía de Jesús.

El día 9, último del novenario, á las diez de la mañana predicará el Sr. D. José Beneyto, cura de S. Lorenzo y por la tarde á las cuatro otro Reverendo Padre de la Compañía de Jesús. Después de la novena tendrá lugar la procesion claustral con la soberana Imágen; estando la vela y alumbrado al Santísimo Sacramento, leyéndose las novenas por las mañanas, después de la misa del Sto. Rosario, y por las noches también después de rezado el mismo.

Todas las misas del día 4 serán aplicadas por los archicofrades difuntos.

**Observaciones**

**METEOROLÓGICAS DEL DIA 1.º**

*A las 8 de la mañana.*

Presion, 753'6 mm; Temperatura, 20'0; Humedad, 74'; Direccion del viento, S.O.; Fuerza, brisa; Estado del cielo, nuboso; Direccion de las nubes, del O.; Clase, cirros.

*A las 3 de la tarde*

Presion, 752'0 mm; Temperatura, 24'3; Humedad, 62'; Direccion del viento, S.; Fuerza, brisa; Estado del cielo, cubierto; Direccion de las nubes, del S.O.; Clase, cirro estratos.

Temperatura mínima, 15'8; Máxima, 25'4; Media, 20'6; Irradiacion solar, 29'0; Id. nocturna, 14'6.

Evaporacion, 6 mm

Accidentes: Lluvia inapreciable.

**NOTICIAS LOCALES**

Ayer cobró el dueño de la casa de la calle de Aljezares 2000 pesetas, mitad de la cantidad en que se han tasado sus perjuicios y la parte de solar que quedará á beneficio del público.

Este corte, que desde luego aplaudimos, parece que hay empeño, por los que han querido precipitar su realizacion, en que resulte antipático, cuando, como mejora que es, debe ser agradable á todos.

Ayer mañana, en la secretaria del ayuntamiento hubo un disgusto sin necesidad, entre el digno secretario y un concejal, que hizo cuanto pudo para que no se anotase en el libro-registro de entrada un documento que se relacionaba, al parecer, con el expediente de dicho corte. El secretario, sin embargo, en cumplimiento de su deber, hizo constar el registro en debida forma.

No nos explicamos este afán por que parezca arbitrario y hecho por influencia, lo que es legal y podrá tener el voto de todos.

**ESCUELAS DOMINICALES.**—Atendiendo á que la planta baja de la casa del señor cura párroco propio de San Juan ofrece muchísima mayor comodidad y desahogo que la casa núm. 28 de la calle de la Corredera, no será en esta, como ayer dijimos, sino en aquella, donde se instalará la Escuela Dominical, y con esto se ocurre por otra parte á satisfacer los excelentes deseos que, en su gran celo por la instruccion, animan al

Sr. Dr. D. Pascual Miñano Bermejo, quien, prestando el uso del referido local, dá una prueba más de su mucho afecto á la benéfica institucion de las Escuelas Dominicales.

Del pasado ejercicio solo se debe á las amas de la Inclusa el mes de Junio; es uno, por tanto, y no algunos, como ayer dijimos por errata.

Contra lo que se ha dicho en los periódicos, y por referencias del ingeniero director de las obras contra las inundaciones D. Ramon Garcia, tenemos gran satisfaccion en manifestar, que no solo es inexacto de toda inexactitud que algunos propietarios de terrenos de Totana se nieguen á facilitar la expropiacion de dichos terrenos, sino que, por el contrario, todos, con un patriotismo y desinterés que les honra, se han manifestado dispuestos á hacer cuanto esté de su parte para que los trabajos no encuentren el más mínimo obstáculo.

Nombrado representante de la «Sociedad de compositores españoles y editores propietarios de obras musicales» en esta capital y delegado de la misma en toda su provincia, nuestro particular amigo D. Prudencio Soler y Aceña, que vive Val de San Juan, 34, nos participa lo hagamos público, para que las empresas, sociedades de baile, cafés y demás establecimientos donde se ejecuta música, lo tengan muy presente á fin de proveerse del oportuno permiso que previene la ley de propiedad intelectual, sin el cual se verá obligado á prohibir la ejecucion de las obras que correspondan á la Sociedad.

**CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS.**—En vista del considerable número de individuos que se presentan á inscribirse como matriculados en las clases del Círculo, y de ser ya insuficientes los locales á las mismas destinados, apesar de las obras de ampliacion efectuadas de reciente, la Junta Directiva, en su deseo de organizarlo todo del mejor modo posible, ha acordado no admitir por ahora sino á los que acrediten tener más de 17 años. Los que no hayan llegado á esa edad tendrán que aguardar hasta que den resultado las gestiones de la Junta encaminadas á habilitar nuevos locales dentro ó fuera del establecimiento, ó á arbitrar otros medios que permitan atender á sus pretensiones: logrado lo cual se anunciará con la debida oportunidad para conocimiento de los interesados.—Murcia 1.º de Octubre de 1892.—El Presidente, *Mariano Palarea.*

Ayer se recibieron en la Delegacion de Hacienda varios libramientos para cubrir atenciones de Gracia y Justicia y Fomento, por valor respectivamente de 76.000 y 6.000 pesetas.

La Delegacion de Hacienda ha declarado improcedente el dictámen dado por la junta administrativa de Totana, sobre introduccion de harinas, por el vecino de aquel pueblo D. José Cánovas.

Ayer ingresó en la Caja de la Diputacion, el ayuntamiento de Yecla, la cantidad de 4.000 pesetas, por contingente provincial.

Ayer mañana se celebró en el Seminario de San Fulgencio la apertura del presente curso con una so-

lemne funcion en la capilla. Celebró la misa, con acompañamiento de orquesta y voces, el nuevo vice-rector D. José Prudencio. El discurso final del Sr. D. José Maria Lopez Belmonte, versó sobre el darwinismo y fué un trabajo palcontológico, magistralmente desarrollado en periodos elocuentísimos. La concurrencia fué mayor de la que podia contener la capilla. El claustro estuvo presidido por el Rector D. Joaquin Beltran, canónigo arcediano de la Catedral.

—También ayer mañana se celebró igual solemnidad en el Instituto provincial de 2.ª enseñanza. A las once se dijo una misa en San Juan de Dios en sufragio de los catedráticos que pasaron á mejor vida, asistiendo al acto el claustro y los alumnos todos de dicho centro.

Terminado el acto religioso y piadoso, y en el salon destinado á estas solemnidades, el secretario Sr. Calvo y Garcia, dió lectura á la interesante Memoria que comprende los resultados en el ejercicio anterior, tanto en la enseñanza, como en la administracion del establecimiento; verificándose acto seguido y en la forma de todos los años el reparto de premios á los alumnos que los merecieron en los exámenes al efecto celebrados últimamente.

El Sr. Gobernador ha recibido el siguiente telegrama del alcalde de Cartagena:

«Numerosa Comision compuesta de representacion Cámara Comercio. Círculo Mercantil, propietarios y explotadores de minas, se me presentan en súplica de que trasmita al Gobierno por conducto de V. S. su deseo de que se proceda pronta aprobacion al concierto celebrado el día 20 para pago impuestos mineros, como medio de disipar las dudas y calmar el desasosiego quehan producido los rumores propalados de que oponen dificultades para tal efecto.

Al verificarlo, uno mis ruegos á los de dicha comision, pues que con ello entiendo se favorecerá los intereses de la Hacienda, y conjurarán los graves peligros que amenazan para la existencia de la ya tan abatida industria minera.»

Ayer se celebró en la audiencia la vista de la causa que no pudo celebrarse anteayer por falta de jurados.

El hecho, sobre que se basa el proceso, fué el homicidio cometido en Yecla el 29 de Mayo de 1891, en la persona de Pascual Martinez Marco.

Los procesados son Salvador Lorenzo Palao (a) Calzas y Salvador Muñoz Dominguez, el primero como autor de la muerte de Pascual y el segundo por haber hecho un disparo tambien contra el mismo.

Anoche continuaba el juicio. El fiscal pedia para el Salvador Lorenzo 17 años, 4 meses y un día de reclusion temporal y 1.500 pesetas de indemnizacion á la viuda, y 6 meses y un día para su compañero, por el disparo.

En el vestíbulo del ayuntamiento ha quedado expuesto al público el programa de las fiestas que se celebrarán en Granada, para solemnizar el cuarto centenario del descubrimiento de América.

La conferencia de esta noche en el Círculo Católico de Obreros, estará á cargo de nuestro compañero el direc-

tor de «La Enseñanza» D. Miguel Fernandez y Sanchez. El tema será: «Concepto de la educacion y la enseñanza católica.»

La compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, en combinacion con otras compañías de su clase, ha establecido los siguientes precios de billetes de ida y vuelta á Huelva para las fiestas del cuarto centenario del descubrimiento del nuevo mundo.

De Murcia á Huelva, ida y vuelta, en primera clase, 118'50 pesetas; en segunda, 88'50; en tercera 51'50.

De Cartagena, en primera, 127; en segunda, 95; en tercera, 54.

De Lorca, en primera, 128'10; en segunda, 95'10, en tercera, 56'50.

De Totana, en primera, 124'50; en segunda, 92'65 y en tercera, 54'70.

Los billetes se expendrán, en las estaciones de Murcia, Cartagena y Alcantarilla, los días 7, 8, 9 y 10 del mes entrante y en la estacion de Lorca desde el día 5 al 10 ambos inclusivos.

El regreso se verificará en los trenes ordinarios de los días 12, 13, 14 y 15, siendo nulos los billetes que no se hayan utilizado para salir de Huelva antes del día 15.

A los viajeros de Murcia, Cartagena, Lorca y Alcantarilla, se les autoriza para detenerse, á la vuelta, hasta el día 17 en Sevilla y hasta el 19 en Cordoba.

Todos los billetes, para el regreso, habrán de timbrarse en la estacion de Huelva.

Se ha publicado la lista de la compañía de zarzuela del Sr. Bernal, que empezará á funcionar en Romea el día 15 del corriente, y cuyos principales artistas son ya conocidos y aplaudidos de este público. Las primeras tiples son las Srtas. D.ª Concepcion Martinez, D.ª Rafaela Fons y D.ª Encarnacion Fernandez. Director de Escena Taberner, de orquesta Lorente y Fons, tenor Llorens, barítono Ripoll, tenor cómico Verdejo, etc. En funciones completas la entrada general 3 reales, por piezas 15 centimos.

Nuestro amigo D. Manuel Tarin, ha experimentado la desgracia de perder, víctima de la difteria, á un hijo suyo de corta edad.

Acompañamos á los afligidos padres en su sentimiento.

**PÉRDIDA.**—En la delegacion de Hacienda se le extraviaron ayer á un empleado de la misma, cinco billetes de 25 pesetas. A la persona que los haya encontrado y quiera devolverlos á su dueño, se le agradecerá ó se le gratificará bien, dándole más detalles en la imprenta de este periódico.

**Hospedaje de la Flor.**—Plato del día: lomo de cerdo con guisantes. Mañana entrecot á la bordalesa.

**TELEGRAMAS.**

Madrid 1.º, á las 10 y 35 n.

La Junta de Hacienda adjudicó el arriendo de cédulas á los mejores postores, excepto en dos provincias.

Ha mejorado la cuestion de aguas en Madrid.

Esta noche marchó Ordoñez para sus posesiones de Murcia.

**PALUDISMO!**—Las fiebres palúdicas y toda clase de fiebres intermitentes provienen de una causa, á saber: aspiración de la malaria ó emanaciones miasmáticas que vician y depravan la secreción de la bilis y alteran la acción natural del estómago y del hígado. La Zarparrilla y Píldoras del Doctor Bristol son los mejores remedios para corregir la acción y fortalecer el estómago y el hígado.

Curación cierta y eficazmente el paludismo en todas sus manifestaciones, eliminando de la sangre los malos humores, y purificándola efectivamente, produciendo fuerza, animación y gozo perfecto de la vida.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para al venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**ANUNCIOS.**

**LA UNION y el Fénix Español.**



Compañía de seguros reunidos  
Domicilio social: MADRID, calle de Olózaga, núm. 1. (Paseo de Recoletos).

**GARANTIAS**  
Capital social efectivo, Ptas. 12.000.000  
Primas y reservas. . . . . 40.697.930

Total. . . . . 52.687.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675 33.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, dotales, Rentas de educación, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. Prudencio Soler y Aceña, Val de S. Juan, 34. 10-1

**A LOS QUINTOS LA SIN RIVAL**

Sociedad constituida legalmente bajo la dirección de los Sres. D. José Hinojosa y Compañía para la sustitución y redención del servicio de las armas domiciliada en Madrid, calle de la Abada, número 7, principal.

**¡A los padres de familia!**

Nuestro representante en toda la Zona Militar de Murcia, núm. 46, D. Maximino Castelló, que tiene constituidas sus oficinas en la calle de la Platería, número 71, por una módica cantidad y al alcance de todas las fortunas por muy modestas que sean estas, librará en el presente reemplazo como lo tiene demostrado en anteriores, á los mozos comprendidos en su alistamiento.

Esta sociedad garantiza las operaciones en el Depósito que al efecto tiene constituido en el Banco de España.

**SUSTITUCIONES.**

Por 150 pesetas depositadas antes del sorteo sustituye del servicio de Ultramar

**REDENCION Y SUSTITUCION.**

Por 1000 pesetas depositadas tambien

antes del sorteo, redime del servicio de la Península y les sustituye si les toca servir en Ultramar.

Los estatutos de esta Sociedad ofrecen indiscutibles ventajas al de otras Compañías que no fijan cantidad exponiendo al contratado á mayores dispendios en el caso de que los fondos reunidos no sean suficientes á la redención de todos sus abonados.

La Sociedad LA SIN RIVAL hace los Depósitos en la Sucursal del Banco de España ó en Casa de Banca de la localidad que merezca garantías y seguridades á satisfacción, á nombre de los interesados, siendo esta por consiguiente la mejor y mayor garantía que puede ofrecer á los que contraten con esta Sociedad.

Platería, 71, Murcia.

**¡Interesante!**

Todos deben leerlo con interés.

En lo sucesivo, quien tenga callos ú ojos de gallo en los piés, será porque quiera; pues con muy poco dinero, y con la mayor facilidad, se extirpan por completo, mediante el uso del

**CALLICIDA LOPEZ** único específico verdaderamente infalible.

Depósito general, Farmacia Catalana, D. Antonio Ruiz Seiquer, D. Manuel Martínez, y en las demás farmacias y droguerías de España y el extranjero. 8-6

**HERNIAS**

(VULGO QUEBRADURAS)

Curación radical sin operación ni régimen, por el método de Mr. Eugenio Favette, especialista francés.

El especialista dedicóse únicamente en hernias. 15 años de práctica y estudios científicos, le han hecho encontrar el medio radical de hacerlas desaparecer.

Consulta: en Murcia los días 10 y 11 de cada mes, Fonda Universal.

Gabinete en Barcelona, Diputación, 241, entresuelo. 10-1

**Canteras, Talleres y Fábricas de aserrar mármoles de Maximiliano Ramos.**

Pídanse precios de los mármoles á Macael (Almería.) 25-3

**AMA DE CRIA.** Hayr una que desea criar en casa de los padres, leche de diez meses, edad 19 años. Darán razon, calle de Zambrana, núm. 2. 3-2



Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos, Plaza Nueva, Murcia

**SE VENDE** la casa núm. 108 de la calle de Floridablanca. Para tratar con el procurador D. Joaquin Gonzalez. Arenal 7, todos los dias de 9 á 11 de la mañana.

**SE VENDE** un establecimiento de comestibles, comidas y bebidas. Para tratar del asunto, en la casa número 27 de la Plaza de Santo Domingo.

**SE ALQUILA** la casa número 24 de la calle del Val de San Juan, en el precio de cinco reales y medio diarios. Para tratar de las demás condiciones de inquilinato, pueden entenderse con el dueño, calle de Balboa, núm. 3, todos los dias de 10 á 2.

**SAN AGUSTIN. COLEGIO POLITECNICO. S. Ginés, 21.**

DIRECTOR

**DON LORENZO SANCHEZ CAYUELA.**

Primera enseñanza en sus tres grados. Clases para todas las asignaturas comprendidas en el grado de bachiller.

Aritmética mercantil, teneduría de libros por partida doble y correspondencia comercial.

Preparación completa para el ingreso en la escuela de factores telegrafistas de la Compañía de ferro-carriles de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Clase nocturna para adultos. 8-1 m

**J. GUIU**

**Cirujano-Dentista**

Reina, 4, frente al Puente.

Construye dentaduras de todas clases y sistemas, á precios reducidos, garantizando su calidad y construcción, según el muestrario.

Orificaciones, empastes y limpieza de la dentadura.

Especialidad en la extracción de muelas y raíces por la anestesia local ó sin ella. 10-9

**LAPIDARIO Y MARMOLISTA. Frenería, 35, Murcia**

En este establecimiento, hoy á cargo de José Juliá, encontrará el público mármoles para obras, tableros para ebanistas y toda clase de trabajos para cementerios.

Se garantizan las lápidas hasta la llegada á su destino.

**VINOS SUPERIORES DE MESA**

Bodega de Moratalla, botella, 0'62 pesetas.

- Id de Valdepeñas, id., 0'75 id.
- Cepa de Macon, id. 1'50 id.
- Priorato, (gran vino) id. 1'50 id.
- Burdeos y Medor, id. 3 id.
- Jerez y Málaga de 2 á 5 id.
- Champagnes, varias marcas, de 3 á 10 pesetas.
- Sidra espumosa, de 1 y media á 2 y media id.
- Licores de todas clases y precios.
- Cafés, Tés, Chocolates y Pastas para postros.

**NOVEDAD DEL DIA:**

Termómetro Barómetro «Deseré» 1 y media ptas.

Tienda del Catalán, de PEDRO COMA FERRER, calle Pascual, (Contraste) 7.

**SE ALQUILA** una sala decentemente amueblada calle de S. José, 4.

**CLASE PARA LA ENSEÑANZA de bordados y encajes**

Calle de Santa Catalina, número 14, (antes Trinquete, 9.)

Se continúa dando lecciones de labores á niñas y señoritas.

Tambien se vá á domicilio. 15-7-7-14

**SE VENDE** un huerto con hermosa casa, cómoda para todo tiempo, En esta imprenta darán razon. 15-5

**SERVICIOS**

DE LA **COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.**

**MES DE SEPTIEMBRE** Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 10, de Cádiz, el vapor **Vera-cruz**, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, el **Ciudad de Santander**, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, el **Alfonso XII**, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, el vapor **Isla de Mindanao**, para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, el vapor **Antonio Lopez**, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos Aires. No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Cádiz el vapor **Larache**.

Servicio de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor **Rabat**, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicios de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase jornalera ó arte ana, con facultad de regresar gratis si dentro de un año no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

**AVISO IMPORTANTE.** La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes en Barcelona.—«La Compañía Trasatlántica» y Sres. Ripol y O.º, Plaza de Lacio.

Cádiz.—Delegación de la «Compañía Trasatlántica».

Madrid.—Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

Santander.—Sres. Angel B. Perez y Compañía.

Coruña.—D. E. de Guarda.

Vigo.—D. Antonio Lopez de Neira.

Cartagena.—Sres. Bosch hermanos.

Valencia.—Sres. Darte y O.º

Málaga.—D. Luis Duarte.

Murcia.—D. E. Peñafiel.

**SE VENDE O ALQUILA** un local en buenas condiciones para establecer cualquier industria, situado en la calle de Cartagena, núm. 98. Para más antecedentes, Sra. Viuda é hijos de Séiquer, Platería, 83.

**TARJETAS.**—Se hacen en el momento que se encargan, desde 8 reales el ciento en la imprenta de este periódico.

Imp. del Diario, Sociedad, 10.